

ESTUDIOS LATINOAMERICANOS
LOS ESTUDIOS DE ASIA
EN BUENOS AIRES*

SUSANA B. C. DEVALLE

El Colegio de México

EL ESTUDIO de los problemas de las culturas asiáticas y africanas ha estado incluido en los programas de las carreras de historia, filosofía, ciencias antropológicas e historia del arte que se desarrollan en la Universidad Nacional de Buenos Aires, con la colaboración de profesores de la talla de A. Rosenvasser y Víctor Massuh.

Es en 1966 que se plantea y discute el estado de estos estudios en América Latina durante el coloquio sobre el tema que tuvo lugar en la ciudad de Mar del Plata y que reunió a profesores e investigadores de la especialidad procedentes de diversos países americanos. Como resultado de estas discusiones se crea en junio de 1968, a instancias del profesor Asti Vera, entonces director del Departamento de Filosofía, la Sección de Estudios de Filosofía Oriental dentro del citado Departamento de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Buenos Aires, cuyo precursor fue el doctor Vicente Fatone. Desde entonces se desarrolla allí una intensa labor docente y de investigación, complementada con actividades de extensión universitaria. Se ha incorporado a la biblioteca de la Sección la colección de seis mil volúmenes, dedicados a temas asiáticos, que perteneciera al doctor Vicente Fatone.

Los cursos se llevan a cabo a dos niveles, para alumnos regulares y para graduados. La docencia se centra en la enseñanza de lenguas y el estudio del pensamiento y la filoso-

* Por el momento sólo podemos ofrecer un panorama parcial, referido exclusivamente a la ciudad de Buenos Aires. Esperamos contar más adelante con la información necesaria de las actividades que se llevan a cabo en las diferentes universidades y centros de estudio de la República Argentina.

fía de las sociedades asiáticas: a cargo del profesor Fernando Tola están los cursos de sánscrito e introducción a la filosofía hindú; el profesor Osvaldo Machado Mouret dicta lengua y pensamiento islámico y cursos especializados para posgraduados; dos seminarios, uno de ellos a nivel de posgrado, sobre el pensamiento cosmogónico en Israel y Grecia, y cursos de hebreo y pensamiento hebreo se desarrollan bajo la dirección del profesor José S. Croatto; el profesor Carlos A. Benito dirige los cursos de lengua y pensamiento mesopotámicos; el profesor Asti Vera, desaparecido recientemente, desarrollaba los cursos sobre filosofía comparada.

Paralelamente a la labor docente los miembros de la Sección realizan valiosas tareas de investigación. Parte de ellas fueron las que desarrolló el grupo de investigación sobre filosofía comparada, abarcando metafísica, estética y estudio de las religiones. Producto de esta labor de investigación son los trabajos "Gnosis y jñana. La tradición metafísica del hinduismo y del gnosticismo", del licenciado Francisco García Bazán; "La estética de Plotino y del hinduismo", del licenciado Asti Vera y "Transmigración, metempsicosis y reencarnación en el orfismo y el budismo", de Daniel Álvarez. Los profesores F. Lisi y María C. Parodi se encuentran trabajando sobre "El mito cosmogónico en Génesis y en el Timeo", bajo la dirección del profesor José S. Croatto.

Además de las labores regulares que se realizan en la Sección, se desarrollan cursillos y ciclos de conferencias con la participación de sus miembros y de profesores extranjeros. Así, se han efectuado los ciclos "El simbolismo en la filosofía y las religiones del Oriente" y "La concepción del hombre en la filosofía y las religiones de Oriente". Actualmente el doctor A. L. Basham se encuentra dictando el cursillo "Las ideas políticas y la sociedad en la India clásica".

La Sección produce una publicación, *Estudios de filosofía y religiones del Oriente* de la cual ha aparecido su primer número, dedicado al simbolismo.

En 1961 se crea en la Universidad de El Salvador el Centro de Estudios Orientales que seis años después llega

a ser la Escuela de Estudios Orientales, formando parte de la Facultad de Filosofía. En ella se cursan estudios organizados en un programa de licenciatura; a nivel intermedio y al cabo de tres años los estudiantes pueden recibir el título de experto en estudios orientales y en dos años más optar al grado de licenciado en estudios orientales. Se pone énfasis en el estudio de las lenguas de Asia, ofreciéndose cursos de árabe clásico y moderno, sánscrito, chino, sumero y acadio, hebreo, arameo y japonés, y otros dedicados a las literaturas clásicas y modernas en estas lenguas.

El programa se estructura sobre la base de tres áreas de estudio, chino-japonesa, India y Sudeste Asiático y Cercano Oriente y abarca materias de carácter metodológico, y otras que profundizan en historia, filosofía y pensamiento, etnografía y geografía de Asia. Los objetivos de la escuela son formar profesores especializados para la enseñanza secundaria y universitaria, y expertos que puedan contribuir en diferentes campos a la comprensión de Asia, especialmente en relación con América Latina.

Actualmente la escuela planea la publicación de una revista especializada que recogerá los trabajos de investigación de sus miembros y que comenzará a aparecer el año próximo.

El interés por los problemas de Asia se refleja en las actividades de organizaciones que, fuera de las universidades, se abocan a tareas de difusión cultural como es el caso de la Asociación Promotora de Estudios Asiáticos (P.R.O.E.S.A.) en cuya sede se dictan conferencias con la asistencia de profesores especializados, y que se ha encargado de organizar reuniones internacionales con el fin de discutir distintos aspectos de la problemática asiática.

Con la creación, en julio del presente año, del Instituto del Tercer Mundo en la Universidad Nacional de Buenos Aires, probablemente se abrirá una nueva perspectiva para el estudio de los problemas de Asia contemporánea. Dada su reciente formación será necesario esperar la publicación de sus investigaciones y la manera en que se desarrollen sus actividades, que incluirán tareas informativas, de difusión,

asesorías y cursos de estudio, para poder ofrecer un juicio acertado.

Ante este panorama y contando con profesores, investigadores y estudiantes de gran capacidad se puede afirmar que en Buenos Aires el estudio de las sociedades asiáticas, en sus diferentes aspectos, tiene un futuro excelente.